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José María Nogales Herrera es el presidente de la Federación Española 
de Asociaciones de Archiveros, Bibliotecarios, Arqueólogos, Museólogos 
y Documentalistas (ANABAD). Orgulloso de haber recibido el peso y la 
responsabilidad de representar a quienes están trabajando en ámbitos tan 
diversos y cambiantes, Nogales está convencido de la importancia de que todos 
los profesionales lleguen a estar asociados y también de que las asociaciones 
sean un vehículo común de proyección.

José María Nogales Herrera

E n t r e v i s t a
Por Conchi Jiménez

“Las bibliotecas 
escolares, 
salvo singulares 
situaciones, no 
existen como 
sistema en nuestro 
país. Esto es algo 
penoso”

Presidente de 
ANABAD
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José María, comencemos por usted. Cuéntenos 
cómo entró en el mundo de la Biblioteca y la 
Documentación.

Terminados los estudios de Historia Moderna, en la 
Universidad Complutense, y pasado un leve y breve 
lapso de tiempo en la docencia, mi primera inten-
ción era dedicarme al mundo de los museos. Llegué 
a hacer el año de prácticas, que era preceptivo para 
acceder a las oposiciones, y lo hice en el Museo Casa 
Natal de Cervantes, en Alcalá de Henares, pero cata-
logando su biblioteca de libros cervantinos ilustra-
dos. 

Las oposiciones no se convocaban, y surgió la po-
sibilidad de entrar a dirigir la Biblioteca Pública 
Municipal Cardenal Cisneros, también de Alcalá de 
Henares. Una ciudad de 100.000 habitantes que 
en el año 1980 tenía una sola biblioteca de 160 
metros cuadrados y 2.250 volúmenes. Al poco ya 
habíamos formado una red de siete bibliotecas de 
barrio y un centro de documentación-hemeroteca-
videoteca. Aparte de poner en marcha el Archivo 
Municipal. Fue una década de muchas dificultades, 
y mucha ilusión. Cuando llegó la crisis, nosotros ya 
estábamos instalados en ella.

¿Qué representa para usted ser Presidente de ANA-
BAD?

Sobre todo el orgullo de recibir el peso imponente 
de una tradición de tanta gente que nos ha prece-
dido en la gestión en la asociación profesional más 
antigua de nuestro país en el ámbito profesional de 
las bibliotecas y las otras actividades. Por supuesto, 
también la responsabilidad de representar a quie-
nes hoy están trabajando en estos sectores profe-
sionales de ámbitos tan diversos y tan cambiantes.

¿Por qué cree que fue elegido?

Supongo que por el bagaje obtenido durante todo 
el tiempo que llevaba colaborando con la entidad y 
en las anteriores juntas directivas, las que presidie-
ron sucesivamente Julia María Rodríguez Barredo 
y Miguel Ángel Gacho Santamaría, con quienes he 
trabajado muy a gusto.

¿Cuáles son sus prioridades al frente de la Federa-
ción?

La principal, la defensa de nuestras profesiones y de 
las actividades que desempeñan quienes se dedican 

a ellas. Lo que en el entorno internacional se viene 
denominando la advocaty. Una defensa a ultranza y 
de todos los puntos de vista. Defender a los profe-
sionales es defender las profesiones y, por supues-
to, la actividad que desarrollamos.

Es muy importante que todos los profesionales se 
lleguen a asociar y que a su vez las asociaciones en-
cuentren un vehículo común de proyección.

¿Hacia dónde cree que evolucionará ANABAD en 
un futuro inmediato?

Deberá hacerlo profundizando en cada uno de los 
aspectos que han marcado su trayectoria previa: 
publicaciones profesionales; difusión; defensa de 
la profesión; formación profesional presencial y hu-
mana; y colaboración intersectorial entre los profe-
sionales de tantas actividades. 

Posiblemente, también habrá que indagar en algún 
terreno que aún hoy esté sin inventar o desarrollar.

“Defender a los 
profesionales es defender las 

profesiones”
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¿Cómo cree que se puede acercar la labor de una 
federación tan amplia a los profesionales de a 
pie para que perciban las ventajas del asociacio-
nismo?

Eso es lo que estamos intentando trabajar. So-
mos una federación de “amplio espectro” en lo 
temático (archivos, bibliotecas, museos, centros 
de documentación y de interpretación, yacimien-
tos arqueológicos, etc.). Si la federación pudiera 
parecer algo más lejana, que no lo es, las aso-
ciaciones locales y sectoriales que la conforman 
aportan indudablemente la cercanía a lo cotidia-
no. Aquí todos somos profesionales “de a pie”, 
y las asociaciones serán siempre el resultado de 
lo que los socios quieran. Es esencial la partici-
pación.

¿Qué es para usted un profesional de la informa-
ción?

Lo primero, alguien con deseos de servir y con 
ganas de aprender. Alguien que se cuestiona las 
respuestas que ha de facilitar al resto, a quienes 
requieren su atención.

¿Qué opina de la situación bibliotecaria española con res-
pecto a otros países de Europa?

Para quienes ya tenemos unos cuantos años de experien-
cia, hemos de congratularnos por los grandes avances ob-
tenidos en las últimas décadas, pero de ninguna manera 
quedarnos ahí. No podemos estar satisfechos. 

Las bibliotecas escolares, salvo singulares situaciones, no 
existen como sistema en nuestro país. Esto es algo peno-
so.

Aún hay muchas bibliotecas de pequeñas poblaciones en 
el ámbito rural con grandes carencias. La lectura electró-
nica en el ámbito público está por ser desarrollada. La bre-
cha digital debe ser superada, es un valor democrático que 
nadie sea descartado del sistema.

Un deseo para el futuro de las bibliotecas.

Yo defino las bibliotecas como la célula básica del desarro-
llo sociocultural de las comunidades, y han de hacerlo en 
el entorno de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) 
de la agenda 2030 de UNESCO. Naturalmente, mi deseo es 
que esta definición sea una realidad. 

BREVE CURRíCULO DE JOSÉ MARíA NOGALES HERRERA

José María Nogales Herrera nació en Montánchez (Cáceres), en 1957. Licenciado 
en Historia Moderna por la Universidad Complutense; Diplomado por el Centro 
de Estudios Bibliográficos y Documentarios de la Biblioteca Nacional y en Institu-
ciones Europeas por la Escuela Diplomática; Postgrado en Cooperación Cultural 
y Máster en Gestión de Políticas Culturales por la Universidad de Barcelona, ha 
trabajado siempre en  el Ayuntamiento de Alcalá de Henares, primero como guía 
de Turismo y como Archivero-Bibliotecario después. Ha ejercido, además, los car-
gos de Director de Servicio de Archivo y Biblioteca, Director de Área de Cultura 
y Director Gerente de la Fundación colegio del Rey. También ha trabajado como 
profesor asociado de la Universidad de Alcalá en el grado de Documentación y en 
numerosos cursos, jornadas y seminarios nacionales e internacionales. Así mismo, 
ha pertenecido a numerosas asociaciones, participando en sus actividades e impli-
cándose en sus juntas directivas  tales como: Archiveros sin fronteras, Libros para 
el Mundo, Juventudes Musicales, Adelpha, y un largo etcétera.
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RESUMEN: José María Nogales Herrara, presidente de ANABAD, nos cuenta cómo fueron sus inicios en el mundo de la biblioteco-
nomía y la documentación. También explica qué supone para él este cargo y cuáles son sus prioridades al frente de la Federación y 
cómo percibe la situación bibliotecaria española en la actualidad. 
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